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中青报·中青网记者 郭 剑

最近一个大赛周期，中国足球还从未

有任何一支国字号球队征战洲际大赛的雄

心壮志与惨淡结果反差如此之大：北京时

间 4月 7日凌晨，U17亚洲杯赛A组小组

赛第二轮两场比赛相继结束，东道主U17

沙特队在塔伊夫法赫德国王体育城大球

场，后来居上3∶1轻松战胜泰国队，与此

前2∶1战胜中国U17国少队的乌兹别克斯

坦 U17 队同积 6 分提前携手出线，跻身

U17 亚洲杯 8 强，同时获得进军卡塔尔

U17世界杯资格。而在两连败之后，曾经

动过“亚少赛夺冠”念头的 U17 国足彻

底认清自身定位，小组赛提前出局的失落

更甚于无缘世少赛，哪怕世少赛已经扩军

至 48支球队，亚洲球队拥有“8+1”多

达9张门票 （东道主卡塔尔队自动晋级）。

中国球迷本对国字号球队“首轮遭遇

战、次轮生死战、末轮荣誉之战”、小组

赛提前出局之洲际赛事流程并不陌生，只

是这一届 U17 国足 （2008 年龄段球员）

2024年 10月征战预选赛时，曾在大连普

湾主场2∶2战平韩国U17队，从而以 3胜

1平的不败战绩出线，一度被球迷寄予振

兴厚望。尤其本届杯赛分组抽签，U17国

足避开日韩伊澳，出线难度略有下降。然

而进入决赛圈的 U17国足与去年相比判

若两队，无论首战沙特还是次战乌兹别

克斯坦，球队进攻乏力，防线更是数次

犯错漏人，场面罕见顺畅组织与有效控

制。日籍主教练上村健一在接受采访时

提到的战术设想，并不能在实战当中得

到完整呈现。4月10日凌晨，A组最后一

轮较量，U17国少对阵同样提前出局的泰

国 U17队，这场“荣誉之战”的实际意

义，也只在于避免全败收官。

无数事实证明，中国足球崛起的希

望不能寄托于国字号球队外战成绩。以

U17 亚洲杯赛 （此前 U17 亚洲锦标赛，

即亚少赛） 为例，中国U17队已经连续8

届不能小组出线，其中 2016、2018两届

更是止步于资格赛阶段未进决赛圈，而

上一次在亚少赛赢得世少赛资格还是

2004年。

出局之后回想，“亚少赛夺冠”目标

着实远大。虽然确如前往沙特助阵的中国

足协主席宋凯激励球队时所言，U17年龄

段各队状态均有起伏，“不存在传统强

队、弱队，任何奇迹都有可能发生”，且

小组赛B组越南U17队 1∶1逼平澳大利亚

U17 队、C 组印尼 U17 队 1∶0 绝杀韩国

U17 队、D 组朝鲜 U17 队全面围攻伊朗

U17队最终 1∶1惜平，足见“U17年龄段

起伏正常”。但U17国足连续两场表现不

佳绝非“状态起伏”，有球员在首战不敌

沙特队后表示“心理原因，感到紧张，只

发挥 60%水平”，恰恰印证球队缺乏实战

演练，整体实力不足以竞争同年龄段亚洲

8 强——以 1∶2 不敌乌兹别克斯坦队为

例，上半场补时阶段，U17国足先是左路

防区未能有效限制对方传中，随后大禁区

内4人防守对方两名进攻球员，但无一人

贴身施压，中路明显漏洞被对方抓到轻松

得分；下半场第 85分钟的丢球，则是右

路防区被对方定点传中，大禁区内7名防

守球员又将 3 名进攻球员完全“放空”，

如此这般涣散战术素养，不是“已经尽

力”的表态所能弥补。

国少出局 U17 亚洲杯赛，此前国青

出局 U20亚洲杯赛，2025年男足国字号

球队征战各级赛事期望值就此减半：国足

能否保留冲击世界杯微弱希望，将由6月

两场生死战确定 （客场挑战印尼，主场迎

战巴林），此外还有西班牙籍主教练安东

尼奥执教的U22男足将参加今年9月举行

的2026沙特U23亚洲杯预选赛。10天前，

U22国足在盐城四国邀请赛上0∶0战平乌

兹别克斯坦队、1∶0力克韩国队、1∶1战平

越南队，以 1胜 2平不败成绩夺冠，再次

点燃中国球迷心中希望之火，但邀请赛成

绩“仅供参考”，努力申请U23亚洲杯预

选赛之承办赛区保证主场作战，对 U22

国足而言才是“实惠”。

以普适标准衡量，亚洲足球的格局还

将保持长期稳定：日本队 （世界排名第

15）、伊朗队 （世界排名第 18）、韩国队

（世界排名第 23）、澳大利亚队 （世界排

名第 26） 为亚洲第一档次强队，排名列

55、57、58、59的卡塔尔、乌兹别克斯

坦、沙特和伊拉克队为第二档次球队，国

足世界排名第 94、亚洲排名第 13，身前

球队还有约旦、阿联酋、阿曼、巴林、叙

利亚5支之多。这是中国足球当前整体实

力最真实写照，也是判断中国足球是否进

步的基础标准：洲际赛场首要目标小组出

线，进入淘汰赛后力争 8强，只有国少、

国青、国奥、国足全年龄段球队长期稳定

在亚洲前八行列，中国足球才真正具备竞

争底气——否则就算能借扩军之机在世界

杯赛场“潇洒走一回”赚足商业利益，也

仍然与“青少年足球人口大幅增加，足球

成为群众普遍参与的体育运动，全社会形

成健康的足球文化；国家男足国际竞争力

显著提升，进入世界强队行列”的中国足

球发展最终目标相去甚远。
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出局！U17国足需纠正“认知偏差”

中青报·中青网记者 慈 鑫

距 离 北 京 时 间 2024 年 8 月 5 日 凌

晨，2024巴黎奥运会男子4×100米混合

泳接力决赛已经过去8个月了，但回想起

那个时刻依然会让很多国人激动不已，徐

嘉余、覃海洋、孙佳俊、潘展乐4名中国

小伙儿携手战胜了垄断该项目冠军 40年

的美国队，拿下了这枚含金量十足的接力

金牌。为中国队出战第三棒的孙佳俊，顶

住了巨大压力，以个人蝶泳最快的分段成

绩不辱使命，那一刻也成为他为自己的游

泳生涯完成“成人礼”的转折点。如今，

更加成熟的孙佳俊带着巴黎奥运冠军的荣

光向着下一个目标进发。

4 月 1 日至 4 日，“决胜巴黎·绽放奥

运——奥运冠军面对面”巡回宣讲陕西站活

动在延安举行。在向当地学生和群众做题为

《无惧、坚持，将祖国放在心中》的演讲时，孙

佳俊复述了自己在 2024巴黎奥运会男子

4×100米混合泳接力决赛上担任中国队第

三棒的经历，在说到他在冲刺阶段为了达成

更快的速度而屏住呼吸，完全放弃了换气

时，现场学生和群众发出了惊叹声。

“当时我就想着自己一定要屏住这口

气拼到底，大不了就背过气去。”4月 3

日，孙佳俊在接受中青报·中青网记者专

访时回忆说。

在这场巴黎奥运会游泳赛场中美两队

巅峰决战的前两天，当地时间8月2日，孙佳

俊与队友王长浩均结束了男子100米蝶泳

的单项比赛。孙佳俊的成绩（51秒85）好于因

发烧导致状态下滑的王长浩的成绩（52秒

37）。根据中国游泳队事先已经公布的巴黎

奥运会接力项目决赛人员产生办法，孙佳俊

由此自动获得了中国队参加男子4×100米

混合泳接力决赛的蝶泳棒次资格。

男子 4×100米混合泳接力通常都是

游泳大赛的最后一个比赛项目，是各个队

伍在男子游泳项目上的整体实力和团队合

作能力的最好展示。美国作为长期以来的

世界游泳强国，已经垄断奥运会男子4×

100米混合泳接力冠军 40年，但中国队

作为世界泳坛的新兴力量，已经具备挑战

美国队在男子 4×100米混合泳接力项目

上霸主地位的实力，巴黎奥运会就将是中

美两队在男子 4×100米混合泳接力项目

上的一次正面交锋。

真正将要直面男子 4×100米混合泳

接力决赛的孙佳俊，才意识到这么重大

的任务已然交到了自己手中。

孙佳俊说，巴黎奥运会是自己的第二

次奥运历程，和 2020 东京奥运会时相

比，自己这次来到巴黎的压力原本就比较

大。“2020东京奥运会时，我还是第一次

参加奥运会的小队员，加上有同样来自湖

北队的老大哥闫子贝冲在前面，以及教练

郑珊的同行，自己没有感到太大的压力。

但这次来巴黎不同，老大哥闫子贝没有参

赛，教练郑珊也没有同行。我需要独自面

对所有的困难和挑战。”

已经承受着较大压力的孙佳俊又因

为队友突发疾病，成为巴黎奥运会男子

4×100混合泳接力决赛中国队蝶泳棒次

的正选队员，他深知中国队对夺取这个

项目冠军的渴望，也因此格外担心如果

自己发挥不好会拖全队的后腿。

“我那两天根本没法睡觉，整晚睡不

着，”孙佳俊回忆说，“压力太大，但休息不

好又会影响身体状态，这让我更加焦急”。

那个时候，与孙佳俊同住一个宿舍的

中国游泳队老将汪顺给了他安慰。孙佳俊

说：“顺哥肯定看出了我的焦虑，他开导

我说，2020东京奥运会男子 200米个人

混合泳决赛前，他也是整晚没有睡着，与

教练朱志根说了一夜的话，结果第二天自

己的状态并未受到影响，顺利拿下了冠

军。顺哥的这番开导让我知道，原来每个

人在这样的时刻可能都会紧张到睡不着，

但顺哥依然拿到了冠军。所以，这个困难

并不是无法克服的。”

想通了之后，孙佳俊觉得宽心了很

多，他说自己下定决心一拼到底。“所

以，在比赛的最后阶段不换气，这是我在

赛前就打定的主意。”

当比赛的发令枪响起，所有的压力、

紧张都已经忘却，孙佳俊说：“自己那个

时候已经全身心投入到比赛中。”

男子4×100米混合泳接力项目，中国

队在仰泳、蛙泳、自由泳3个棒次上都是世界

数一数二的顶尖水准，稍弱的只有蝶泳这一

棒。对于孙佳俊来说，尽可能缩小与美国队、

法国队在这一棒上的差距就是最大的成功。

比赛中，孙佳俊能够感觉到美国队、法

国队在蝶泳这一棒上的强劲实力，他拼尽

了全力，在冲刺阶段的最后8米，他放弃了

换气，一冲到底。在与中国队最后一棒、巴

黎奥运会男子100米自由泳冠军和世界纪

录保持者潘展乐完成交接棒后，孙佳俊回

忆，“因为看到自己是以第三名的成绩交

棒，还以为自己游得不够好，情绪一开始

是非常失落的”。但孙佳俊当时还不知道，

他游出的 51 秒 19 的成绩已经是个人蝶

泳的最佳分段成绩，这一成绩给队友潘展

乐提供了足够的空间去逆转登顶。

45.92秒之后，潘展乐率先冲线，中

国队终于战胜了美国队。这个历史性的时

刻属于中国队，属于在该场比赛上拼搏到

底、团结合作的4名中国小伙儿。

孙佳俊在那一刻喜极而泣，他欣慰于

自己终于做到了，没有辜负队伍和队友。

“我终于成为那个闪闪发光的自己。”

孙佳俊说。这也是孙佳俊送给所有聆听他

演讲的学生的话，“相信自己、坚定梦想，你

一定可以成为闪闪发光的自己”。

从临危受命到不辱使命，挑战来得很

突然、幸福也来得很突然。巴黎奥运会游

泳赛场上这场世纪决战前后的短短几天，

孙佳俊历经了最严酷的洗礼，终于完成了

自己游泳生涯的“成人礼”。

巴黎奥运会结束之后，不同于不少奥

运冠军都在享受难得的悠长假期，孙佳俊

早早地就恢复了训练和比赛，早早地开启

了新的奥运周期。他说：“成绩已成过去，

我知道自己还有一些地方有待提高。对于

下一届奥运会，我也有了更高的目标。”

巴黎奥运会的高压考验，让孙佳俊的

心境彻底蜕变，他现在给自己的要求是

“确保过程完美”，至于结果，他接受顺其

自然，并坚信自己“没有上限”。
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历经考验 奥运冠军孙佳俊迈向新目标

中青报·中青网记者 梁 璇

在综合格斗的世界，女中医石铭是一

个特立独行的闯入者。

半年前，面对比自己身高高出十多厘

米的全职 MMA （综合格斗） 选手冯萧

灿，身高1米 58、500度近视的石铭用一

记高扫踢KO对手，夺得UFC（终极格斗

冠军赛） 格斗之夜澳门站精英之路女子草

量级冠军，拿下 UFC正式合同。但获胜

的她没有表露一丝兴奋，而是含泪脱口而

出：“我很担心我的对手，希望她没事。”

这一幕在八角笼中罕见，却也成了她“格

斗医生”最鲜明的标志。

在世界顶级赛场上演“黑马”逆袭，

附加职业反差感、软萌的外表，石铭迅速

成为刷屏国内外社交媒体的话题人物。但

17胜 5负 1KO的战绩说明，她的获胜并

非偶然，甚至不囿于赛场，而是一次次与

刻板印象漫长角力的结果。

为了击穿更高的职业天花板，借着清

明节假期，石铭专程从昆明奔赴北京，与

亚洲首位 UFC 世界冠军张伟丽一同训

练。“灵活、谦逊、专注”，石铭在偶像身

上看到一个顶级运动员的面貌，尤其让她

印象深刻的是张伟丽的专注。她向中青

报·中青网记者表示，“那么多人围观她训

练，她却能屏蔽干扰，全情投入”。

“突如其来的关注”一度让石铭手足

无措。在澳门夺冠后，她手机里涌入400

多条未读信息，她尝试回复，但信息像爆

米花一样越涌越多；回医院坐诊，她的号

常常“秒光”，有患者不为看病，只是来

找她聊天；收到 60多个采访邀请，她在

镜头前几近失声……

她感受到前所未有的“挑战”。

因此，面对近在咫尺的张伟丽，石

铭把问题藏在心里，只是在旁静静围

观，默默跟练。外教巴格一眼看穿，“她

太害羞了”，在他看来，石铭在赛场内

外其实没有反差，之所以她在比赛中更

加自由、自信，“因为生活里，她害怕有

人跟她说话，但在八角笼里，她只需要

用拳头说话”。

石铭出生于黑龙江，成长于云南昆

明，13岁时，她开始习武，尝试过跆拳

道、散打、拳击等项目，但从专业运动员

选拔角度，她并不具备先天身体条件和优

异的运动能力。“我大学体测 800米跑成

绩都垫底。”她笑称自己力量、体能、速

度、平衡都是短板，“从来不被看好”。但

拥有超过 30 年摔跤和缠斗经验的巴格，

却看到了这个戴眼镜的小个子女生“可

塑”的一面。

2017年，为了增强综合格斗中的地

面技术，石铭到昆明红星摔跤俱乐部追随

巴格学习擒锁式摔跤。“很多爱好者来这

里玩一玩，做两下就开始玩手机，但石铭

总是认真执行我的训练指令。”巴格发

现，石铭喜欢去训练馆里上大课，和不同

风格、技术的选手对练，每次交手后，她

都会将心得和策略记在笔记本上，“展现

出与众不同的谦逊和认真”。

相处期间，巴格了解到，石铭成长过

程中，曾有教练对她直言：“你反正成不

了气候，不如故意输给对手，给人家造

势。”这种因刻板印象导致的“轻视”长

期存在于她的搏击生涯中，但在巴格看

来，石铭可以让“四两拨千斤”成为现

实，“上场前，我们的角色常被定义为

‘炮灰’，但结果往往是我们获胜”。

“她比普通选手更懂得怎么把人打

疼。”为了弥补石铭在体能等方面的短

板，巴格在教学时十分注重用“巧劲

儿”，他指着鼻子说：“比如打这儿，可能

出现很血腥的场面，但伤害未必很大。”

他把拳头移到颧骨下方，“打这儿不会有

明显伤痕，但可能会让你瞬间脑袋发蒙，

失去行动力”，他从不主张训练时全力击

打对手头部，“我希望选手们能避免伤

病，且打得更聪明”。

看似温和的训练却收到了意想不到的

效果。2020年，石铭得到和国内顶尖选

手对战的机会，巴格因特殊原因未能到场

指导，“对手都有团队，我就一个人，连

递水都是临时找在场的工作人员帮忙”。

但独自上场的石铭 4场全胜，“教练在赛

前已经预判对手会做什么，我只需要认真

执行战术”。这次经历后，石铭开始意识

到，自己也有被看好的可能。

甚至KO冯萧灿的那记扫踢也非“神

来之笔”。“我的臂展只有 1米 53，比一

般选手更短，所以教练一开始就要求我把

腿练好。”在石铭看来，“综合格斗是所有

格斗中最考验脑力的，光摔跤就有100多

种技巧，它拼的不是蛮力，而是智慧”。

在巴格的帮助下，石铭总能在比赛中

完成有效击打，但作为医生，她也比常

人更清楚每一记重击可能造成的伤害。

“学医教会我的不是怎么出拳，而是怎么

收拳。”

“她总想‘安全获胜’。”巴格坦言，

石铭常在比赛中展现出医生的恻隐之心，

他记得在 UFC赛场上，石铭面对韩国选

手徐艺谭和中国选手董华香时，都出现了

“收手”的情况，尤其在面对徐艺谭时，

第一轮对手倒地，她没补拳，这个决定险

些让她输掉比赛。

因此，在和冯萧灿比赛前，石铭不断

给自己“洗脑”，“我要果断一点”。结

果，在高扫对手后，石铭执行战术完成补

拳，冯萧灿却倒地近 10 分钟没有反应，

站在一旁的石铭像个做错事的孩子，紧紧

攥着手，“我被自己的腿的力量吓到了，

她很年轻，潜力也很大，我很担心她，怕

伤到颈椎”。巴格翻出她获胜时的视频，

“你看，她马上就快哭出来了”。

这是一个“非典型”的夺冠时刻。但

在巴格眼中，即便石铭出现因顾虑过多而

失去胜利的情况，他也能够理解，“我不

想改变她，我们一直走到现在，创造那么

多奇迹，就因为我们在这项运动中感到快

乐，我不愿为了赢下比赛，让她做违背心

意的事情，相对年龄、双重身份等现实困

难，这才会让她真正放弃”。

面临职业与爱好的拉锯、仁心与竞技

精神的冲突，石铭成为一个用医生思维计

算伤害值，却为最原始的竞技快感坚持在

赛场上打拼的矛盾体。但正是这个集合了

矛盾和反差“不被看好”的女性，却展现

了一个普通人如何在层层偏见中开辟自己

道路的范本。

当被问及是否会为了职业发展放弃医

生工作时，她给出了一个典型的“石铭

式”回答：“我想再争取更多场比赛试试

看，毕竟医生可以干到 60岁，但打比赛

可能就这几年。”没有豪言壮语，只有对

自身的清醒认知，以及在这种认知下依然

选择前行的勇气。

关注渐渐退潮。但石铭早已为下一次

比赛做好准备，“希望能尽快再次站上赛

场”，她渴望的，是八角笼中纯粹的战斗

时刻。
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在八角笼中KO偏见的女中医石铭

中青报·中青网记者
杨 屾

4 月 5日，在广东男

篮战胜上海男篮后，胡明

轩向聚集到中圈的队友们

伸出一个手指，“还有一

场”。几分钟以前，也就

是本场比赛终场前的 10

秒，这位现役中国男篮队

长，用命中一个高难度的

后撤步三分球，帮助球队

锁定了胜局，在 3战 2胜

的季后赛首轮比赛中占得

先机。

4月5日，2024-2025

赛季 CBA 季后赛正式拉

开战幕，直到常规赛最后

一轮才确定的对阵形势，

预示着季后赛争夺会呈现

前所未有的紧张、刺激场

面。但对于球迷来说颇感

意外的是，外援固然发挥

了重要作用，但本土球员

的表现亦可圈可点。

在被视作实力差距最

大的一个系列赛中，林葳

几乎凭借一己之力，差点

让同曦男篮从新疆主场带

回一场胜利。全场比赛，

林葳出战 42 分钟，高效

拿 下 37 分 、 11 次 助 攻

和 5个篮板，其中，第四

节他连续在对方外援的防

守下命中三分球，将分差

迫近至仅3分。

新疆男篮主帅刘炜在

赛后也表示，下一场比赛

要对林葳的投篮更加重

视，“他在比赛最后阶段

突然爆发，连续命中关键三分，尤其是

几个超远三分，对我们的防线造成了极

大冲击，这对我们来说是一个警醒”。

本赛季，CBA 联赛在外援政策上

进行了重大调整，4节 7人次不仅让本

土球员的出场时间被大幅度挤压，更重

要的是，国内球员在比赛中的球权也被

“稀释”。而季后赛相比常规赛更加重

要，外援理所应当地成为各支球队所倚

重的对象。但国内球员的出色表现，着

实让人眼前一亮。

不仅林葳在同曦和新疆男篮的系列

赛中表现出色，新疆男篮的锋线齐麟，

同样有着出色发挥，他拿到的25分也是

新疆队的最高分。他和林葳标志性的技

术都是大跳投，两位本土球员在本场比

赛中你来我往，让观战球迷大呼过瘾。

青岛和浙江男篮的系列赛首场较

量，大学生球员王睿泽在 40分钟的出

场时间内得到了36分，是青岛男篮战胜

对手的头号功臣。广东和上海男篮的比

赛，胡明轩不仅投中了关键的三分球，而

且在防守端亦竭尽全力帮助球队。他在

和外援对位时，多次成功干扰对手的投

篮和传球，迫使对方出现失误。

“胡明轩在这场比赛中展现出了一

名优秀球员的素养和担当。他无论是

在进攻端还是防守端，都给球队带来

了 极 大 的 帮 助 。 在 4 节 7 人 次 规 则

下，他的存在让球队的运转更加流

畅，是球队在季后赛中前进的重要动

力。”广东男篮主帅杜锋对胡明轩的表

现毫不吝惜溢美之词。

当然，有些国内球员的表现，不能

简单用数据去衡量。像北控男篮的张

帆，在与山东男篮的比赛中仅得到了

10 分，但他在关键时刻命中三分球，

帮助球队从客场带走了胜利。金鑫、朱

松玮从数据角度算是北控男篮的“无名

英雄”，但他们在防守端成功限制住了

对方的主要外援盖利，同样给了球队巨

大的帮助。

之前，新任中国篮协主席郭振明明

确表示，未来 CBA联赛还将延续目前

的外援政策，通过外援政策调整，打破

国内球员的舒适区，提升他们的竞争

能力，为提高中国篮球在国际赛场的

表现奠定基础。郭振明认为，外援政

策调整可能导致部分国内球员的出场

时间减少，但他相信具备突出能力和

技术特色的球员将会在这样的竞争中

脱颖而出。从这个角度上看，当前季后

赛国内球员不甘于当配角的表现，也有

政策倒逼的功劳。

本报北京4月7日电

北京时间 4

月7日凌晨，U17

亚洲杯赛小组赛，

U17国足（红）第

85分钟丢球 1∶2

不敌乌兹别克斯

坦队，提前 1 轮

失去小组出线可

能性。

视觉中国供图
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石铭和外教巴格在赛场。 巴 格/供图

4月2日，陕西延安，巴黎奥运会游泳冠军孙佳俊在“决胜巴黎·绽放奥运——奥运冠军面对面”巡回宣讲陕西站活动上发表演讲。 活动主办方供图


